



VolkswagenStiftung



UNIVERSITÄT
BIELEFELD



Universidad
Nacional
de Quilmes



Proyecto: Turning Land into Capital. Historical Periods of the (Re-)Production of Wealth in Latin America from the 19th to the 21st Century

Convocatoria de beca de investigación posdoctoral

Fecha Limite: 25 de febrero del 2024

El proyecto “Turning Land into Capital. Historical Periods of the (Re-)Production of Wealth in Latin America from the 19th to the 21st” convoca una beca de posdoctorado para ser cumplido en La Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, FLACSO, Ecuador con sede en Quito. La beca tendrá una duración de 45 meses, a desarrollarse entre abril del 2024 y noviembre 2027. De acuerdo a las líneas de investigación del proyecto, se espera que las/los solicitantes contribuyan al desarrollo de nuevos enfoques metodológicos y analíticos desde las ciencias sociales y las humanidades para comprender el papel de la tierra como medio de (re)producción de riqueza América Latina y el Caribe en dos coyunturas históricas críticas: desde la década de 1860 hasta la Crisis Económica Mundial de 1929 y el periodo que va desde la década de 1980 hasta la década de 2020.

Enfoque Temático

El proyecto “Turning Land into Capital. Historical Periods of the (Re-)Production of Wealth in Latin America from the 19th to the 21st” propone volver la tierra al centro de discusión de la investigación sobre la desigualdad y la (re)producción de riqueza en la América Latina. En el proyecto se analiza el papel de la tierra como medio de (re)producción de riqueza desde un enfoque multidimensional, es decir, se interesa por las interacciones entre la dimensión económica, los valores y prácticas culturales y sociales, los vínculos con el sistema político y el impacto de la concentración de tierras en la transformación de paisajes y ecosistemas.

En las últimas décadas, la desigualdad social y la hiperriqueza se han convertido en temas urgentes de los debates políticos en todo el mundo. Su aparición se atribuye ampliamente al auge del capitalismo financiero y a la innovación tecnológica de la información. Sin embargo, también en el capitalismo industrial y postindustrial contemporáneo, la posesión de la tierra es un vector decisivo, aunque no suficientemente analizado, de la (re)producción de riqueza. La alta concentración de la propiedad de la tierra en manos de unos pocos individuos y familias sobresale en América Latina (incluyendo Centroamérica y el Caribe) y la ha convertido en la región con la distribución más desigual de la tierra a nivel mundial (FAO 2017) y, por tanto, en un laboratorio para analizar las interrelaciones de la apropiación y el control de la tierra y la (hiper)riqueza. Aquí, las nuevas dinámicas de (re)producción de riqueza a través de la tierra se relacionan con las políticas neoliberales de desindustrialización selectiva e integración selectiva al mercado mundial basadas en el extractivismo agrario desde la década de 1980, así como con las políticas neoextractivistas de los últimos años. Por ejemplo, Brasil se ha convertido en el mayor productor de soja del mundo. Este desarrollo favoreció la concentración de enormes riquezas en manos de un pequeño grupo de super-ricos. Uno de ellos es Blairo Maggi, el mayor productor privado de soja del mundo. Su poder

económico también le ha ayudado a aumentar su influencia política. Como gobernador del estado de Mato Grosso (y más tarde ministro de Agricultura) fue responsable del 48% de la deforestación de toda la selva amazónica de este estado. Debido a su estilo de vida, así como a su poder económico y político, los medios de comunicación públicos se refieren a Maggi como el "barón de la soja". A finales del siglo XIX y principios del XX podemos observar una coyuntura similar de conversión de la tierra en capital. Con la integración acelerada de los países latinoamericanos en la economía global, la producción de las haciendas y plantaciones existentes se expandió y transformó, mientras que el aumento de las inversiones nacionales y extranjeras en tierras fomentó la aparición de nuevas élites terratenientes como los barones del caucho en la región fronteriza de Perú, Colombia y Brasil. En este sentido, la desigual distribución de la tierra en América Latina y el Caribe es un fenómeno con raíces históricas aún más profundas relacionadas con la (primera) conquista europea del continente y, en particular, con la institución de la encomienda colonial, la hacienda (pos)colonial y las plantaciones.

La invitación del proyecto "Turning Land into de Capital" es a reflexionar cómo la tierra se ha convertido en diferentes formas de capital y su acumulación ha sido social, cultural y políticamente legitimada. Para responder a esta pregunta, el proyecto propone comparar dos coyunturas en la historia de América Latina y el Caribe en las que se ha basado la concentración de tierras en manos de élites terratenientes: desde 1860 hasta la Crisis Económica Mundial de 1929 y el periodo comprendido entre la década de 1980 y la de 2020. Estas dos coyunturas han sido denominadas en la historiografía latinoamericana como la segunda y la tercera conquista.

El primer periodo ha sido caracterizado por la historia económica como una fase de liberalización y modernización, que se asocia a la integración de la región en las estructuras económicas mundiales y a un fortalecimiento de los sectores económicos extractivistas. El modelo predominante en esta transformación agraria fue la explotación de grandes haciendas y plantaciones, a través de (a) la expansión y transformación neofeudal de regiones agrarias tradicionales (Altiplano Central Andino, Centro de México, Centroamérica, Región Caribe y Costa Atlántica) y (b) la colonización interior y acaparamiento de tierras en regiones periféricas (Cono Sur, Sureste de México, Región Amazónica) para la producción de materias primas para exportación (quina, caucho, caña de azúcar, banana, cacao, mate).

La segunda época de transformación tiene lugar con el auge del neoliberalismo desde la década de 1980 hasta la actualidad, en la que, en contraste con la industrialización sustitutiva de importaciones de la "segunda conquista", se produjo un aumento de la privatización y de la orientación hacia la exportación. Impulsada por la primera y la segunda Revolución Verde, la expansión agroindustrial e intensiva en capital de la agricultura se integró en las cadenas de valor mundiales. El modelo económico neoliberal desempeñó un papel pionero durante la dictadura militar en Chile, donde la integración selectiva en el mercado mundial se basó en el desarrollo y la modernización de los sectores agrarios (industria frutícola, plantaciones forestales, uva, salmón). En la segunda fase, la integración en las redes mundiales de producción agroindustrial aumentó con nuevos productos básicos como los aguacates, la soja, las flores cortadas, así como productos agrícolas transformados como la carne. En particular, desde la década de 1990 se aceleró en Sudamérica el auge de la soja y el biodiésel (palma aceitera, azúcar, maíz). Paralelamente al auge de la soja y los agrocombustibles, el ganado acapara grandes extensiones de tierra en Brasil, Colombia y Argentina. Brasil alberga ahora un mayor número de cabezas de ganado que de personas. Como consecuencias, la deforestación a gran escala de la selva virgen para hacer sitio a la producción de piensos y la degradación del suelo. También se está deforestando en antiguas reservas naturales.

Inspirados en la perspectiva bordieuana de la conversión de distintos tipos de capital (económico, cultural, simbólico, social, político, etc.), el proyecto propone discutir la dimensión económica de la reproducción de la riqueza en su interacción con los valores y prácticas culturales y sociales (habitus), los vínculos con el sistema político y el impacto en la transformación de paisajes y ecosistemas. El proyecto trabaja sobre tres ejes temáticos de investigación: 1) Constelaciones políticas; 2) Culturas de la riqueza; 3) transformaciones ecológicas de los paisajes. Dichos ejes no se entienden como líneas independientes, sino en su interrelación.

El primer eje **constelaciones políticas** propone abordar las múltiples relaciones entre élites terratenientes e instituciones políticas, así como las formas de legitimación política de la hiperriqueza. ¿Cómo y en qué medida ha afectado la difusión de valores empresariales a los estilos de vida aristocráticos tradicionales vinculados a la propiedad de la tierra? ¿Cómo estaban y están interconectadas las élites económicas y políticas? ¿En qué contextos locales, regionales y globales han operado las élites terratenientes (no sólo individuos sino también empresas) y cómo fueron legitimadas por los respectivos actores? ¿Cuándo puede hablarse de captura del Estado? ¿Cómo opera la deslegitimación política?

El segundo eje **culturas de la riqueza** invita a explorar los aspectos culturales y sociales de la representación, justificación y legitimación de una distribución desigual de la tierra. ¿Cómo han contribuido las nociones tradicionales de posesión de la tierra a legitimar y estabilizar la desigualdad? ¿De qué manera han influido valores aristocráticos en el acceso de la élite terrateniente a los recursos económicos o políticos? ¿En qué medida valores empresariales han afectado los estilos de vida aristocráticos tradicionales vinculados a la propiedad de la tierra?

El tercer eje **transformaciones ecológicas de los paisajes**, plantea analizar los impactos materiales e imaginarios del acaparamiento y la concentración de tierras sobre el medio ambiente y los ecosistemas latinoamericanos. ¿Cuáles son los impactos ecológicos en relación con la extinción de especies, los neófitos, la deforestación, la erosión, el cambio climático? ¿Cómo se legitiman los costes ecológicos?

Condiciones de la beca

La convocatoria está dirigida a académicos con título doctoral en las humanidades o ciencias sociales, particularmente Historia, Geografía, Economía, Sociología, Antropología. Se evaluarán la trayectoria y la reputación científica, publicaciones, la experiencia en el tema de investigación, y la calidad del proyecto presentado. El proyecto “Turning land into de capital” está comprometido con la inclusión y la meta de la paridad de género. Da la bienvenida expresamente a las solicitudes de personas con discapacidades severas y discapacitadas, debidamente calificadas.

Se espera que las y los becarios residan durante la duración de la beca en Quito, Ecuador y participen en las actividades y eventos del proyecto “Turning land into de capital”, a tiempo completo en la Sede FLACSO, Ecuador en Quito, asumiendo también actividades de gestión y coordinación dentro del proyecto

Tendrán la oportunidad de hacer uso de los recursos del proyecto “Turning land into de capital” y de la institución anfitriona, FLACSO, Ecuador incluidos el espacio de oficinas, el acceso a las bibliotecas y las instalaciones de investigación.

La beca está dotada de remuneración mensual de entre 1800 y 2000 USD de acuerdo al perfil del/a candidata/o. El proyecto “Turning land into de capital” considera un pequeño fondo para viajes de investigación para trabajar en bibliotecas y archivos.

El proyecto “Turning land into de capital” espera de los becarios la entrega de un manuscrito para publicación sobre la temática investigada indicada con una perspectiva propia e innovadora, además de otros productos académicos que acordará con el comité de coordinación del proyecto.

Anualmente, además, se espera que los becarios den cuenta de sus actividades en un informe según las directrices de la fundación Volkswagen.

El/la posdoctorando/a deberá asistir, como parte de sus actividades dentro del proyecto, a la escuela de verano, en la Universidad de Quilmes, Argentina, *Coyunturas históricas de la (re)producción de la riqueza y acumulación de la tierra en América Latina: 1860-1930 y 1980-2020*, entre el 18 y el 23 de marzo 2024. Los gastos de esta participación están cubiertos por el proyecto.

Aplicación

Enviar al correo rsinchigalomafl@flacso.edu.ec los siguientes documentos en formato pdf y en idioma español, portugués o inglés:

- Carta de motivación en la que explique cómo el proyecto se relaciona con el objetivo y los ejes del proyecto “Turning land into de capital” y cuáles son sus expectativas.
- Exposición de un innovador proyecto de publicación (ensayo), justificación del aporte al debate sobre el papel de la tierra como medio de (re)producción de riqueza desde un enfoque multidimensional, incluido cronograma y plan de trabajo, con un máximo de 10 fuentes bibliográficas (máx. 5 páginas/2.000 palabras).
- Curriculum vitae de dos páginas con lista de publicaciones relevantes.
- Copia del título de doctorado

Fechas importantes:

- Apertura de la convocatoria: 29 de enero de 2024
- Cierre de la convocatoria: 25 de febrero de 2024
- Entrevistas (propuestas pre-seleccionadas): 27 de febrero 2024
- Comunicación de resultados: 29 de febrero
- Inicio de la beca: 1 de marzo de 2024

Debido a la cantidad de solicitudes no se pueden justificar los rechazos.

Mayores Informaciones:

Ricardo Sinchigalo

Asistente Sede Quito: “Turning Land into the Capital”,

Correo electrónico: rsinchigalomafl@flacso.edu.ec

